

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 cs. }

San José, C. R., enero 9 de 1902,

Núm. 18

Serie 3^a

Propietario y Administrador,

Emiliano Sánchez Pradilla

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe.

Los impacientes

La prensa de los Estados Unidos viene desde hace algunos días propalando la especie de que el doctor Modesto Garcés, que se halla actualmente en aquel país en gestiones importantes para la restauración liberal de Colombia, hizo un viaje oficioso á Méjico para entenderse con el Gral Rafael Reyes á quien han elevado á la categoría de Arbitro Supremo de los destinos de la Patria. Las maliciosas murmuraciones tratan de inculcar en el ánimo de los lectores desprevenidos, fines quasi-proditorios al doctor Garcés, ó lo menos algo así como displicencia ó flojedad de ánimo para proseguir en la obra revolucionaria en que está empeñada no solamente la vida sino también la honra del partido liberal.

Prevenimos por primera vez á los contumaces vocingleros, que no es ése el medio de preparar para sus “colosales” nulidades, el pedestal de fementidas grandezas con que nos han de deslumbrar en lo futuro. Fuera consideraciones para los que pretenden tizar las venerables figuras del liberalismo colombiano! Atrás los impacientes Erostratos que quieren anonadar los monumentos vivientes de la edad de oro del gran partido!

El doctor Garcés como liberal y como patriota es insospechable para los liberales que nunca sesteamos en las toldas enemigas ni en los más caliginosos días de la Regeneración.

El doctor Garcés fue á Méjico por dos razones; primera, porque estaba interesado en conocer el país para ver si convenía á ciertos asuntos particulares relacionados con su profesión; y segunda, porque al propio tiempo que tenía tal deseo, recibía una carta del General Reyes, antiguo y muy íntimo amigo de Garcés, quien lo invitaba á hacer el viaje que le procuraría la oportunidad de cambiar ideas con respecto á las actualidades de Colombia. Antes de partir indicó el doctor Garcés cuáles eran sus propósitos y manifestó que en todo caso era conveniente saber cuáles eran las ideas del General Reyes en materia de política, con tanto mayor motivo cuanto que era sabido que las dos facciones conservadoras volvían los ojos á Reyes como tercero en discordia.

É hizo el viaje y conversó con Reyes sobre generalidades, pero no logró saber, como no lo supo entonces ninguno de los comisionados conservadores que fueron cerca de él, si iba ó no iba á Bogotá.

Por, otra parte, si lo que los capciosos gacetilleros afirman fuera cierto ¿qué de extraño tendría que un hombre de los quilates morales del Dr. Garcés tratara con el Gral. Reyes, q' hoy está alejado de la política militante de su partido q' se halla hecho girones, y que no dudamos esté en un corazón con hombres como Pedro Nel Ospina, Jorge Holguín, Saavedra y otros q' han dado muestras de patriotismo y de cordura? ¿Qué de reprochable tendría esa conducta hoy, cuando en el suelo de la patria no corren sino ríos de sangre y el fuego de las pasiones políticas está arrasando todo lo que tiene vida y palpita en el seno angustiado de la infeliz Colombia?

Ay! Impacientes y demoleedores de las más puras glorias del liberalismo! Acordaos de vuestra primera víctima! Acordaos del venerable Aquileo Parra, y de que la segunda ya está blandiendo el sable justiciero y demoleedor de iniquidades! Acordaos de Foción Soto!

BELIGERANCIA

República de Colombia.—Departamento de Cundinamarca.—Ejército Restaurador.—Subdirección de la guerra.—Número 1º.—Llano Grande, 28 do Noviembre de 1901.

Señor:

En mi carácter de Subdirector de la Guerra, y haciendo uso de las plenas autorizaciones que el día 8 de Agosto de 1900 me confirió el señor General Gabriel Vargas Santos, como Jefe del Partido Liberal, tengo el honor de dirigirme á S. S. con el fin de ver si de parte del Gobierno regido por el Excmo. señor Vicepresidente, se encuentra la misma disposición que me anima de hacer cesar cuanto antes los actos feroces que se ejecutan por los beligerantes, y que están sacando la actual contienda armada de los límites que hoy se reconocen en el mundo civilizado como permitidos en el estado de guerra internacional ó civil en que se halle un país. Esta nota, en todo caso, demostrará á Colombia y al Extranjero que desde el instante en que mi liberación del Panóptico y las circunstancias me lo han permitido, y ya que el señor Director no ha tenido medios de entenderse con el Gobierno por la distancia á que se halla, mi primer cuidado, en representación del Partido Liberal, ha sido aprovecharme de los medios que están á mi alcance para hacer menos horrosa la actual contienda, y para revestirla del carácter más humanitario que sea dable.

Si la obcecación del Gobierno desde el principio de la lucha al creerse él impecable y lo mismo sus Ejércitos y funcionarios civiles, y en calificar no sólo de rebeldes, sino de bandidos, cuando menos, á todos los que han desconocido su autoridad, no hubiera extraviado el sentido común de sus representantes, hoy tendríamos que lamentar infinitamente menos males de los que sufrimos. Podría haberse excusado esa tenacidad en el Gobierno del señor Sanclemente, que se creía del todo legítimo; pero no en el del señor Marroquín, surgido de un golpe de Estado, que no puede legitimarse sino por el asentimiento de la Nación debidamente consultada y con libertad para dar su dictamen.

La permanencia del estado de guerra en el país por más de dos años es un hecho tan patente como la luz del sol, y la persistencia de esa que se llama rebelión y traición, la cual no ha podido debelar habiendo contado con recursos tan poderosos de todo género, como billetes á discreción, armas y municiones casi inagotables, é indios inconscientes para reclutar, y que en poco se distinguen del fusil que manejan, demuestra ante cualquier criterio imparcial que el estado de guerra civil existe en Colombia desde Octubre de 1899, y que, aunque tarde, aún es tiempo de reconocer este hecho y de hacer esta cruenta lucha menos desastrosa.

Yo no quiero ni pretendo negar el q' algunas de las partidas armadas que defienden, unas en verdad, y otras sólo en el nombre la Revolución y aun de los mismos Ejércitos por ella organizados, se hayan cometido delitos y crímenes *no* necesarios; pero al mismo tiempo que lamento esos hechos y no los excuso en manera alguna, declaro tan solemnemente como sea preciso que han sido las fuerzas del Gobierno las que iniciaron esos procedimientos inusitados desde la muerte inmotivada de cuasi prsio-

neros en Piedecuesta, y la horrible matanza de Buenos Aires cerca de Chinácota, hasta los incendios y carnicerías del Tolima y del Cauca, no dejando á los revolucionarios otro camino para imponer siquiera algún respeto, que el de hacer uso de represalias. Si la beligerancia, que á despecho de cuanto pueda decirse, existe en el país, ¿por qué, señor Ministro no reconocer este hecho y hacer lo que debemos como cristianos para disminuir sus funestas consecuencias?

Por aferrado que esté el Gobierno de que S. S. hace parte á sus creencias de legitimidad y de infalibilidad, me permito hacer presente que no puede estarlo más de lo que lo estaba el General Morillo en 1821 respecto de los derechos que existían á España para gobernarlos; y sin embargo, sabe demasiado S. S. que ese distinguido Jefe, por sanguinario y cruel que fuese para con los americanos, al fin pactó la regularización de la guerra con nuestro egregio Libertador.

No creo que á esto se conteste que la Revolución no cuenta hoy con un territorio unido en el que impere, pues aunque esto parece cierto tomando las cosas en sentido estrictamente absoluto, no es menos cierto que exceptuando quizá el Departamento de Antioquia, no hay uno solo de los restantes de la República en que la autoridad del Gobierno no sea desconocida en muchos Distritos y aun en Provincias enteras.

Ignoro si deba atreverme á esperar que la presente nota sea atendida, y que de ella obtenga el país el benéfico resultado que me propongo. Si tuviera esta satisfacción, me haría S. S. un grande honor en comunicármelo cuanto antes, para nombrar en esa ciudad los individuos que deban firmar el convenio respectivo y comunicarles las instrucciones conducentes. Ya que hemos echado tanta hiel para enconar nuestras discordias, hagamos algo, señor, por calmar las heridas profundas por donde se derrama á torrentes la sangre de esta Patria, que sin duda amamos todos tanto, cuando por ella hacemos tan ingentes sacrificios.

Quedo de S. S. atento servidor,

FOCIÓN SOTO.

Al Sr. Dr. don José Vicente Concha, Ministro de la Guerra.—Bogotá.

Noticias de la Guerra

ANTIOQUIA

En los primeros días del mes de diciembre llevó á las bocas del río San Juan una fuerte expedición el infatigable General Benjamín Herrera. Con abundantes elementos de guerra esta expedición invadirá el Departamento de Antioquia, por la vía de Quibdó. Al frente de ella ha ido á ponerse el General Cándido Tolosa. Pronto pues, las dianas libertadoras se dejarán oír en las montañas antioqueñas.

BOYACÁ

El General Aristóbulo Ibáñez, primero, y Pedro Rodríguez después, llegaron á Tame conduciendo cuantiosos elementos de guerra para proveer los diferentes cuerpos liberales de este Departamento. El General Rafael Camacho ocupó el Cocuy en

combinación con Neira, quien se dirigió á Tame á recibir su ración de armas y pertrechos.

CUNDINAMARCA

Nuestros lectores saben ya que el General Foción Soto—segundo Jefe de la Guerra—logró fugarse de la prisión en que se le ha atormentado ce más de un año. A favorecerle la fuga aproximó el General Mac. Allister 1000 hombres á las cercanías de Bogotá, habiendo sostenido en los momentos en que se operaba la fuga, un combate con el cuerpo Politécnico del Gobierno y en el cual fue éste completamente derrotado habiendo dejado en el campo varias piezas de artillería. Con el General Soto se fugaron 84 liberales más; entre ellos se cuenta á los gallardos Generales Ulloa y Caicedo. En Viotá ha lanzado el General Soto una brillante proclama que pronto conocerán nuestros lectores.— El General Muñoz asaltó en el histórico *Consuelo* un convoy enemigo habiendo tomado 600 rifles y 30 cajas de parque.

CAUCA

En el interior de este Departamento hay numerosas guerrillas que dificultan los movimientos y planes de los dictatoriales. Estas guerrillas no han podido armarse convenientemente y para llenar esa necesidad ha entrado al Valle una expedición que comanda el Gral. Sergio Pérez, el vencedor en Tumaco. Esta expedición como la de Antioquia, ha sido organizada y dirigida por el benemérito Herrera á cuyo cargo está la dirección de la guerra en esos Departamentos y costas del Pacífico. El puerto de Tumaco permanece en poder de los liberales y es la base de sus operaciones en el litoral.

MAGDALENA

Después de los brillantes triunfos del General Castillo, sus huestes victoriosas ocuparon sin resistencia el puerto de Riohacha, donde se aprontaban para abrir operaciones sobre Santamarta. El Gobierno había enviado á esta plaza un refuerzo de 700 hombres. Para que nuestros lectores completen el juicio sobre la índole y tendencia de los dos partidos históricos que se disputan en Colombia la dirección de los negocios públicos, daremos á conocer muy en breve un boletín conservador en el que, con lujo de detalles, se da cuenta del fusilamiento de 84 prisioneros liberales! Da horror tanta crueldad y tanta saña!

PANAMÁ

La escuadrilla restauradora compuesta de los vapores "Almirante Padilla," "Gral. Gaitán" (vapor tomado á los dictatoriales en el combate de Tumaco), Darién (tomado á los mismos en Taboga) y de los veleros "Alianza" y "Vigilante," (apresados ambos por el Dr. Porras cuando sitiaba á Aguadulce) arribó el 26 del pasado á las costas del Istmo conduciendo tropas al mando del bizarro General Benjamín Herrera con abundantes elementos de guerra. Las tropas dictatoriales ocupaban las plazas de Aguadulce y Santiago, amenazadas por las tropas del doctor Porras por el Norte, y de Herrera por el Sur. El doctor Porras, con suma habilidad, logró traer las fuerzas gobiernistas á estos sitios, de donde no podrán salir bien libradas.

SANTANDER

Se ha confirmado la sublevación de las fuerzas del gobierno acantonadas en Bucaramanga. Esta importante plaza fue tomada por los liberales y ha

obligado al Gral. González Valencia á retirar parte de las fuerzas que tenía en la frontera venezolana. Es fácil suponer que en esas circunstancias haya pasado la frontera el Gral. Uribe.

TOLIMA

El incansable General Marín continúa dominando todo este Departamento. Sus fuerzas rechazaron á las de Pompilio Gutiérrez habiéndole obligado á refugiarse en Manizales. Buendía ocupa á Ibagué, capital del Departamento; y Pulido, después de trasmontar la cordillera oriental, se ha situado en Girardot.

CRONICA

EN NUESTRO PROXIMO NUMERO

publicaremos con algunos comentarios la respuesta que el Ministro de Guerra de Marroquín dió á la patriótica exposición del ilustre doctor Foción Soto.

NECESITAMOS

agentes para *La Defensa* en Cartago, Liberia y Puriscal. Tendrán buena comisión.

¿ ROBO LITERARIO ?

En *La Prensa Libre*, correspondiente al domingo 29 de Diciembre último se publica, con la firma de don José Santos Chocano, el bellísimo soneto de Salvador Rueda titulado *Las Bodas del Mar*. No tenemos noticia del que el poeta Rueda hubiera hecho cesión de sus hermosos versos á Chocano. Tiene la palabra *La Prensa Libre*.

A NUESTROS OÍDOS

ha llegado el rumor de que algún liberal residente en esta ciudad se ha permitido recaudar fondos entre los copartidarios para la fundación y sostenimiento de *La Defensa*. Conste que si ello es cierto, cosa que dudamos, no ha tenido nuestra autorización. De ninguna persona hemos solicitado más apoyo que el que puedan producirnos las suscripciones y avisos; además el único propietario, Admor, y responsable de *La Defensa* es Emiliano Sánchez Pradilla; quien á nadie ha pedido contribución de aquella naturaleza, á pesar de las serias dificultades pecuniarias en que se ha visto para sostener la empresa. ¿Será aquel rumor alguna de tantas argucias que inventan los conservadores?—No será raro.

REVOLUCION DE VENEZUELA

Leemos en uno de nuestros colegas del exterior que la revolución de Venezuela fue sofocada completamente y que el país está en calma. Nada lograron pues, los godos de por allá

CABLE DE WASHINGTON,

de fecha 30 de Diciembre próximo pasado dice que se ha recibido en esa ciudad una carta personal del General R fael Reyes, en que manifiesta no ser de su agrado el llamamiento que le hacen de Colombia para ir á ocupar la presidencia, y que no es probable que la acepte. ¿ En qué quedan todas las esperanzas de los reyistas ?

LA DEFENSA

Este periódico sale los jueves y domingos.

La colaboración se solicitará.

Suscripción por serie de 8 números C 0.80.

Avisos y comunicados, precio convencional.

Valor del número del día C 0.10.

" " " atrasado " 0.25.

Todo pago, sin excepción, es adelantado.

La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo.

Apartado número 526.

Macaya y C^o

Esquina de la 6ª Avenida Este y Calle Central Norte, números 10, 16 y 88.

FERRETERIA

Gran surtido constantemente renovado

PARA BENEFICIOS DE CAFÉ:

- Fichas de latón niquelado, para la recogida
- Planchas perforadas y rejillas
- Palas de madera y de acero
- Faroles y linternas
- Aceite para máquinas
- Escobas para patios
- Cáñamo para coser sacos
- Tintas, brochas y letras para marcar
- Lona para manteados

San José, 29 de noviembre de 1901.

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

Manufactura de calzado

(Frente a la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elación de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado a la medida tan fino como lo quieran.

La vista quita la duda.

LA JOSEFINA

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

Pan caliente á todas horas,

galletas, rosquillas y panes finos, garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

ALBERTO ODIÓ

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficinas: Esquina de la Plaza de Artillería.

Descuento de giros, hipotecas, venta de fincas, arrendamientos, pastajes.

Puros finos de "La Patria".

Cacao colombiano desde 50 colones el quintal. Vinos españoles y franceses. Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

Serapio Tomas & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tostes y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO y Ca.

Gran rebaja de precios

¡Ropa hecha para hombres y niños!

ESPECIALIDAD EN SEDERÍA

Pañolones, rebozos y chales recientemente llegados de la China.

Lanas, gasas de fantasía, sombreros bellamente adornados, última moda, fajas, corbatas de señora, perfumería surtido completo, guantes, abanicos, etc etc.

PARA CABALLEROS Y PARA NIÑOS

Tenemos: corbatas, camisas blancas y de colores, cuellos, puños, sombreros de fieltro y de paja un gran surtido y á precios sumamente bajos, calzado, etc. etc.

Importación directa		Nuestro lema es lo bueno y lo barato.		Renovación mensual
---------------------	--	---------------------------------------	--	--------------------

FELIPE J. ALVARADO y Co.

San José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.